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Arquitectura obtuvo 
5 años de acreditación
“Es un sello de calidad para nuestros egresados”, dijo el director de 
esa Escuela, Eduardo Aguirre.

Como un sello de calidad que viene a co-
ronar el buen trabajo realizado por acadé-
micos y docentes, fue valorada la acredita-
ción de 5 años obtenida por la carrera de 
Arquitectura de nuestra Universidad, según 
afirmó el profesor Eduardo Aguirre, direc-
tor de esa unidad académica. La informa-
ción emanó desde la Agencia Acreditadora 
de Arquitectura, Arte y Diseño (AAD S.A.), 
entidad que realizó el proceso de certifica-
ción, que dio cuenta de un mejoramiento 
continuo en la carrera, perteneciente a la 
Facultad de Arquitectura, Música y Diseño.

“Sabemos que nuestra Escuela tiene un 
prestigio que se ha ganado en estos años y 
es consistente con lo que se hace. Estamos 
contentos y es un sello de calidad para nues-
tros egresados”, expresó Aguirre. Si bien es 
la primera acreditación obtenida por esta 
carrera de la UTALCA, el académico pre-
cisó que en un comienzo se logró la certi-
ficación a nivel internacional otorgada por 
el Royal Institute of British Architecture 
(RIBA), siendo una de las pocas universida-
des en Chile en lograr esa certificación en 
dos períodos, entre 2004 y 2014.

Institución avanza 
hacia el pleno 
desarrollo 
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Autoridades plantearon los principales desafíos de la Universidad, que deben ser incluidos en el Plan Estratégico 
2020, el cuarto documento de estas características impulsado por nuestra Corporación desde 1997. El rector 
Álvaro Rojas dijo que la Casa de Estudios se proyecta hacia una mayor complejidad, internacionalización y un 
énfasis en el capital humano.  (Pág.  3)
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la directora de este Convenio o 
Proyecto de Mejoramiento Ins-
titucional. 
El objetivo principal de éste 
CD es adecuar el modelo edu-
cativo basado en competencias 
implementado, enfatizando la 
autoevaluación del proceso, la 
relación con el medio laboral y 
la vinculación con los estableci-
mientos de educación media de 
la Región del Maule.
La vicerrectora comentó que el 
encuentro con docentes no sólo 
se realizó para mostrar a los 
comités curriculares los logros, 
sino que también para exponer 
la planificación del trabajo que 
se efectuará este año. 
Además, destacó el avance en 
el cumplimiento de los objetivos 
trazados ante el Ministerio de 
Educación (Mineduc) —entidad 
que otorga el financiamiento 
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Integrantes de los comités curriculares de la Corporación se reunieron en el Campus Talca para analizar los avances del Convenio de Desempeño respectivo 
conocer la planificación para el presente año. 

ACADÉMICOS INICIARON EL TERCER AÑO DEL CONVENIO EN ARMONIZACIÓN CURRICULAR:

El Proyecto de Mejoramiento Institucional 
es liderado por la Vicerrectoría de 

Pregrado. Una de las novedades para este 
año es el Sistema de Alerta Temprana 

(SAT), plataforma que detectará riesgos 
de deserción entre los utalinos.

74% de los planes de 
formación están armonizados

La armonización curricular 
del 74% de las carreras 
de la Universidad y el 

establecimiento completo de 
los perfiles de egreso o com-
petencias que deben poseer los 
titulados, son algunos de los 
principales logros alcanzados 
por el Convenio de Desempeño 
(CD) en Armonización Curricu-
lar, los cuales fueron analizados 
por profesores de las diversas 
unidades académicas de la Casa 
de Estudios.
La actividad —que se constitu-
yó en el inicio del tercer año de 
este CD— congregó a integran-
tes de los comités curriculares 
de la Corporación y se efectuó 
en el auditorio de la Escuela de 
Odontología del Campus Talca. 
El evento, fue presidido por la 
vicerrectora de Pregrado, Mar-
cela Vásquez, quien además es 

para ejecutar el CD—  y adelan-
tó que se solicitará mayor plazo 
ante este organismo público. 
“El año 2015 es el término del 
proyecto, pero existe la posi-
bilidad de pedir una prórroga, 
que es lo más probable, porque 
existen cosas que se implemen-
tan, pero el impacto de estas 
implementaciones es a mediano 
o largo plazo”, dijo. 
“Es un convenio muy exigen-
te, que tiene metas grandes y es 
alentador ver cómo se ha avan-
zado. También agrega bastantes 
desafíos por todo lo que falta por 
hacer”, dijo la directora de Pre-
grado, Paula Manríquez.
En tanto, la directora de Coordi-
nación de Convenios de Desempe-
ño de la UTALCA, Andrea Gutié-
rrez, señaló que la extensión del 
proyecto surgió a raíz de una pro-
puesta del Mineduc y que permiti-
rá finalizar las tareas pendientes 
y mostrar resultados importantes 
dentro de la ejecución del CD.
“Siempre hay cosas que se pue-
den mejorar,  hay hitos que van 
quedando pendientes como por 

ejemplo la armonización de las 
carreras de ingeniería, que va de 
la mano del proyecto de Ingenie-
ría 2030. Y el tema de las obras 
de construcción, que es algo en 
que estamos un poco atrasados, 
pero esto nos va a permitir —a 
sugerencia del Mineduc— pedir 
la extensión del plazo en un año 
más”, explicó Gutiérrez.

Logros

“Sin duda el hito relevante del 
año 2014 fue el levantamiento de 
las trayectorias de aprendizaje de 
cada una de las competencias del 
perfil de egreso”, dijo la vicerrec-
tora de Pregrado. Se trata de un 
proceso complejo que considera 
la revisión y establecimiento de 
las competencias que deben po-
seer los egresados y el camino de 
aprendizaje que deben seguir en 
el pregrado para lograrlas.  
“Todas las carreras, incluso las 
nuevas, hicieron este proceso. 
Esta es la lógica que estamos 
impulsando para levantar los 
perfiles de egreso y los planes de 

formación”, señaló Fabiola Faún-
dez, directora de Acreditación de 
Pregrado. 
También se destacan entre los 
grandes logros el lanzamiento del 
Liceo Virtual, la realización del 
Programa de Tutorías Académi-
cas y Psicosociales, y la armoni-
zación de 20 carreras, quedando 
sólo siete por armonizar. 
Asimismo, la vicerrectora de Pre-
grado, Marcela Vásquez, resaltó 
que en abril próximo se inicia la 
marcha blanca del Sistema de 
Alerta Temprana (SAT).  Se tra-
ta de una plataforma que en base 
a indicadores de varios ámbitos, 
permite advertir a los directores 
de carreras, cuándo los alumnos 
están en riesgo de deserción. 
“Si a un alumno le va mal en un 
curso, el director de Escuela po-
drá detectar que ese alumno está 
en riesgo de desertar y se podrá 
identificar si esa posibilidad es 
por un ámbito académico, eco-
nómico, del entorno u otro. Y de 
esa manera hacer la intervención 
directa o derivación”, explicó 
Marcela Vásquez. 
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agentes externos y convocaremos 
a reuniones desde autoridades re-
gionales y representantes de dis-
tintas reparticiones públicas para 
conocer qué es lo que esperan de 
la Corporación”, indicó.
En cuanto a la línea de trabajo 
dijo que contempla cuatro eta-
pas. La primera, relacionada con 
la preparación metodológica del 
Plan que comenzó a delinearse 
en el mes de enero, mientras que 
la segunda y más intensa —que 
se desarrollará entre los meses 
de marzo y agosto— involucra a 
todas las unidades a través de ta-
lleres y jornadas de reflexión.
Añadió que la tercera y cuarta 
etapa son de carácter más interno 
y se refieren el desarrollo del pro-
yecto y alineamiento estratégico a 
través del control de gestión, res-
pectivamente.

Reacciones

Tras participar de la ceremonia, 
el presidente de la Asociación de 
Funcionarios de la UTALCA, Ig-
nacio Rojas, recibió con optimis-

sumarse a una suerte de pensa-
miento colectivo. “Identificando 
las fortalezas de nuestra Univer-
sidad, pero barajando los escena-
rios que se presentan para sacar 
los mejores resultados posibles 
de este ejercicio”, indicó.
En tanto, tras remarcar que la 
UTALCA fue una de las primeras 
universidades del país en generar 
un Plan Estratégico, el decano de 
la Facultad de Economía y Nego-
cios, Arcadio Cerda, dijo que esta 
es una Institución cada vez más 
compleja. “Y debemos avanzar 
más en esa dirección. Necesita-
mos más programas doctorales, 
y también profundizar en investi-
gación y en nuestros modelos de 
enseñanza hacia el desarrollo de 
competencias”, expresó.
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AVANZAR EN LA COMPLEJIDAD Y ENFATIZAR EN EL CAPITAL HUMANO, DESTACAN  COMO LOS PRINCIPALES DESAFÍOS:

El rector Álvaro 
Rojas invitó 

a estudiantes, 
académicos y 
funcionarios 

a ser parte de 
forma activa en 

el diseño de esta 
nueva “carta de 

navegación”.

M.C. 

Avanzar hacia una mayor 
complejidad institucional 
pero sin perder el foco te-

rritorial, fue uno de los principales 
desafíos que las máximas auto-
ridades de nuestra Corporación 
plantearon durante la ceremonia 
con que se dio inicio al proceso de 
reflexión de la comunidad univer-
sitaria en torno al Plan Estratégi-
co 2020, acto que fue transmitido 
vía streaming a todos los Campus.
Este es el cuarto documento de  
igual naturaleza que se gesta al 
interior de nuestra Casa de Estu-
dios, el primero de los cuales vio la 
luz en el año 1997.
Tras repasar los principales hitos 
que desde entonces permitieron a 
la UTALCA transformarse en un 
referente en materia de investiga-
ción y calidad académica a nivel 
nacional, el rector Álvaro Rojas 
invitó a estudiantes, académicos y 
funcionarios a ser parte de forma 
activa en el diseño de esta nueva 
“carta de navegación”.
“El gran desafío que tiene nues-
tra Casa de Estudios es trans-
formarse en una Universidad 
compleja sin perder de vista su 
foco regional, sin abandonar el 
territorio que nos dio vida, que 
nos acoge, al cual pertenece-
mos, sin dejar de ser una unidad 
pertinente, comprometida con el 
medio social, cultural y produc-
tivo”, explicó.
“Esta reflexión estratégica que-
remos que surja de las bases ha-
cia arriba, sin dejar de consultar, 
por cierto, las opiniones de nues-
tros académicos, los funcionarios 
y los estudiantes”, afirmó.
Rojas también observó que este 

Corporación elabora 
Plan Estratégico 2020

proceso se desarrolla en un con-
texto en que se están definiendo 
nuevas políticas públicas en el ám-
bito de la educación.
“No sabemos cómo va a ser ese 
cambio de paradigma, pero lo que 
podemos hacer es anticiparnos, 
ser asertivos tratando de reco-
nocer ciertos elementos que ya 
se expresan —por lo menos mo-
destamente—  e incorporarlos en 
nuestro Plan, teniendo en cuenta 
las capacidades que sabemos que 
tenemos”, señaló. 
Rojas planteó que, entre otros 
desafíos, hacia el año 2020 la 
UTALCA también debiera ca-
minar hacia una mayor interna-
cionalización y desarrollar una 
mirada más dirigida “hacia las 
personas”. “Esta Institución, a la 
que le ha ido bien, debe mirar qui-
zás con mayor atención a quienes 
integran su comunidad, a sus fun-
cionarios, docentes y estudiantes, 
y poner un foco en ella”, sostuvo. 

Etapas

El prorrector Pablo Villalobos fue 
el encargado de delinear las es-
tructuras sobre las cuales se dise-
ñará este cuarto Plan Estratégico. 
“Nos interesa que sea un proceso 
participativo, informado y consen-
suado. Queremos la participación 
mayoritaria de los estudiantes, 
académicos y funcionarios, y cada 
una de estas instancias va a ser 
convocada a procesos de reflexión 
a nivel de sus unidades. También 
queremos conocer qué piensan los 

mo los lineamientos entregados 
por las autoridades. “Para noso-
tros es un honor que nos llamen 
a participar de esto. Queremos 
integrarnos y apoyar”, añadió.
En tanto, el presidente de la 
Federación de Estudiantes del 
Campus Talca, Cristian Salazar, 
valoró los espacios de partici-
pación. 
En este sentido, el dirigente 
calificó de “muy interesantes” 
las nuevas proyecciones de la 
universidad. “Como estudiantes 
siempre nos enorgullece la Ins-
titución en la que nos sentimos 
muy identificados, y que hoy es-
temos en el cuarto Plan nos pa-
rece espectacular considerando 
que la Universidad ha crecido 
en muy pocos años a pasos agi-
gantados, siendo ya referentes 
nacionales junto a universidades 
centenarias a las que hoy les 
estamos pisando los talones. Es-
peramos seguir creciendo de esa 
forma”, comentó.
Por otra parte, el decano de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas, 
Diego Palomo, hizo un llamado a 

“Esta reflexión estratégica 
queremos que surja de las 
bases hacia arriba, sin dejar de 
consultar, por cierto, las opiniones 
de nuestros académicos, los 
funcionarios y los estudiantes”.
ÁLVARO ROJAS 
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.
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PROYECTO CIENTÍFICO APOYADO POR EL GOBIERNO REGIONAL: 

La iniciativa tiene 
como objetivo 

mejorar los niveles 
de productividad 

del ganado 
ovino, caprino, 

bovino y equino, 
principalmente en 
el secano costero, 

donde existe déficit 
hídrico y escasez de 

forraje.

Generan alimento ganadero 
con desechos industriales

Un grupo de científicos de 
nuestra Universidad y del 
Centro de Estudios de 

Alimentos Procesados (CEAP), 
comenzó a trabajar en el desa-
rrollo de complementos alimen-
ticios para animales del secano 
costero del Maule, en base a los 
residuos agroindustriales que 
quedan como consecuencia de la 
elaboración de aceite de oliva o 
del procesamiento de manzanas 
y maíz, e incluso de la molienda 
del trigo.
Bajo el título de “Desarrollo de 
alimentos de bajo costo para los 
rumiantes a partir de residuos 
y subproductos agroindustriales 

A.M.

“Con este estudio se podrá 
demostrar que los residuos 

agroindustriales aún presentan 
propiedades nutritivas que 

pueden ser utilizadas como una 
solución para alimentar animales 

de los pequeños y medianos 
agricultores”.

DIÓGENES HERNÁNDEZ
DIRECTOR DEL PROYECTO

Agenda
SEMANAL

Actividad promocional 
“Cubrir el Campus en 
Idiomas”, organizado por el 
programa IdioMÁSCultura. 
Martes 17, segunda jornada, 
mismo horario.
Frente al hall de estudiantes, 
Campus Curicó

LUN 12:00
16
MARZO Inicio Laboratorio de 

Teatro Experimental y 
Formación de Actores
Centro de Extensión 
“Pedro Olmos”

LUN 19:00
16
MARZO Actividad promocional “Cubrir 

el Campus en Idiomas”, 
organizado por el programa 
IdioMÁSCultura. También 
miércoles 18 y jueves 19, igual 
horario. Frente al edificio de 
Idiomas, Campus TalcaMAR 12:00

17
MARZODecanos Arcadio Cerda y José 

Díaz encabezan participación 
de la UTALCA en seminario de 
Cieplan “Innovación Tecnológica 
Latinoamericana en Recursos 
Naturales”. Auditorio Flacso, 
SantiagoMAR 11:00

17
MARZO Doctor Álvaro Rojas 

recibe condecoración 
con la Órden del 
Mérito de la República 
Federal de Alemania 
Embajada de Alemania, 
SantiagoMIÉ 19:00

18
MARZO

Inauguración exposiciones 
“Cine de prisioneros”,  
de Francisca Alsúa; 
“Construcciones”, de 
Patricio Court, y “Norte al 
sur”, de Ann Hart
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos” 

MAR 19:00
17
MARZO

Lanzamiento del libro 
“Reforma a la justicia 
civil, una mirada desde 
la judicatura”
Auditorio Ciencias 
Jurídicas y Sociales MIÉ 18:00

18
MARZO Tocata de Jazz, bienvenida 

a los estudiantes, con 
Queltehue Trío
Campus Talca
JUE 19 Campus Curicó

MIÉ 18:00
18
MARZO Jornada de 

Fonoaudiología 
“Abordaje terapéutico 
en el procesamiento 
de la información 
auditiva”
Salón “Abate Molina”VIE 08:00

20
MARZO

Inicio Taller de Arte 
Parental
Centro de Extensión 
“Pedro Olmos”

VIE 15:30
20
MARZOInauguración Año 

Académico de la Facultad 
de Arquitectura, Música 
y Diseño. Conferencia de 
Vittorio di Girolamo
Auditorio “Diego Portales”VIE 12:00

20
MARZO Inauguración segunda 

versión del Doctorado 
en Derecho
Auditorio Ciencias 
Jurídicas y Sociales

VIE 18:30
20

MARZO

para los productores pecuarios de 
la Región del Maule”, el equipo 
liderado por el académico de la 
UTALCA, Diógenes Hernández, 
evaluará el potencial nutricional 
de estos desechos. 
“Nuestro país genera más de 1,5 
millones de toneladas de residuos 
agroindustriales, de los cuales un 
45% están concentrados en la 
región. Estos son acopiados en un 
determinado lugar, pero se desco-
nocen sus propiedades nutritivas. 
En el estudio analizaremos si es-
tas materias primas pueden ser 
importantes en la generación de 
otros productos con valor agrega-
do”, explicó el investigador.

Nueva alternativa

El proyecto fue una de las ini-
ciativas elegidas en 2014 por 
el Gobierno Regional del Mau-
le para recibir financiamiento 
a través de los Fondos de Inno-
vación para la Competitividad 
(FIC-R).
El estudio se inició en diciembre 
pasado y tiene una duración de 
dos años, tiempo en el que los 
investigadores analizarán los 
residuos, proceso luego del cual 
se espera obtener dos tipos de 
alimentos de bajo costo.
Lo anterior, explicó Hernández, 

permitirá a pequeños y media-
nos agricultores optimizar sus 
procesos.
“Esperamos conseguir resul-
tados positivos, que permitan a 
los beneficiarios de los progra-
mas de Indap, tener una nueva 
alternativa para mejorar su pro-
ductividad en sus animales y de 
esta forma, mejorar su calidad 
de vida. Queremos desarrollar 
una metodología viable técni-
ca y económicamente para los 
productores pecuarios, así como 
también desarrollar un meca-
nismo exitoso para transferir el 
conocimiento que generemos”, 
detalló Hernández.
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te a la Facultad de Arquitectura, 
Música y Diseño.
“Sabemos que nuestra Escuela 
tiene un prestigio que se ha ga-
nado en estos años y es consisten-
te con lo que se hace. Estamos 
contentos y es un sello de calidad 
para nuestros egresados”, expre-
só Aguirre.

Reconocimiento

Si bien es la primera acredita-
ción obtenida por esta carrera de 
la UTALCA, el académico preci-
só que en un comienzo se logró la 
certificación a nivel internacional 
otorgada por el Royal Institute 
of British Architecture (RIBA), 

FACULTAD DE ARQUITECTURA, MÚSICA Y DISEÑO:

Carrera de Arquitectura 
fue acreditada por 5 años

“Es un sello de calidad para nuestros 
egresados”, dijo el director de esa Escuela, 
Eduardo Aguirre. La unidad académica se 
destaca por la aplicación de la “pedagogía 

del aprender-haciendo”, valorada como 
un instrumento clave para inducir la 

creatividad y capacidad crítica en sus 
estudiantes.

Como un sello de calidad 
que viene a coronar el 
buen trabajo realizado por 

académicos y docentes, fue va-
lorada la acreditación de 5 años 
obtenida por la carrera de Arqui-
tectura de nuestra Universidad, 
según afirmó el profesor Eduardo 
Aguirre, director de esa unidad 
académica.
La información emanó desde 
la Agencia Acreditadora de Ar-
quitectura, Arte y Diseño (AAD 
S.A.), entidad que realizó el 
proceso de certificación, que dio 
cuenta de un mejoramiento con-
tinuo en la carrera, pertenecien-

 F.A.

siendo una de las pocas universi-
dades en Chile en lograr esa cer-
tificación en dos períodos, entre 
2004 y 2014. 
“Con la acreditación de RIBA se 
apuntaba a facilitar las pasantías, 
el crecimiento y el intercambio 
de estudiantes. Eso fue hasta 
2012 y luego, nos enfocamos en 
este proceso, debido al contexto 
país y también porque la Univer-
sidad privilegió la acreditación 
nacional”, explicó. 
El docente afirmó que la carre-
ra —que hoy posee más de 500 
estudiantes y 52 académicos— 
ha ganado gran reconocimiento 
en el extranjero y a nivel país. 
Sostuvo que la certificación al-
canzada es un proceso que ayuda 
a mejorar y ordenar el cómo se 
hacen las cosas. “Los pares eva-
luadores se fueron con una buena 
impresión de nosotros”, señaló.
El decano de la Facultad de 
Arquitectura, Música y Diseño, 
Américo Giusti, dijo que este lo-
gro es recibido con satisfacción, 
porque es el resultado de un lar-
go trabajo de los profesores de 
esa Escuela. “Estamos tranqui-
los, ya que se cumplió una etapa 
y hay nuevos desafíos y proyectos. 

El mensaje a los estudiantes de 
nuestra Facultad es que deben 
confiar que hay un grupo de pro-
fesores y administrativos que ha-
cen bien las cosas”, aseguró. 

Creatividad

La Escuela de Arquitectura se 
caracteriza por la aplicación 
de la “pedagogía del aprender-
haciendo” y la “metodología de 
hacer-ver-consignar”, que son 
valoradas como instrumentos 
claves para inducir la creatividad, 
la capacidad crítica y la rigurosi-
dad, que determinan la manera 
de hacer arquitectura en nuestra 
Universidad.
“La mayoría de nuestros egresa-
dos trabaja y esta es una carrera 
que posee una altísima empleabi-
lidad. El ser titulado de esta Es-
cuela es una marca de excelen-
cia. Hay oficinas de Arquitectura 
de Santiago que quieren trabajar 
con nuestros profesionales”, indi-
có Eduardo Aguirre. 
La Dirección de Acreditación 
de Pregrado, perteneciente a la 
Vicerrectoría de Pregrado, con-
gratuló a profesores, estudiantes 
y funcionarios. “A la carrera, 

particularmente a sus alumnos, 
académicos, administrativos y di-
rectivos, por el compromiso que 
han expresado con la Institución 
y la mejora continua”.

Premios

El director de la carrera resaltó 
algunos logros de académicos y 
estudiantes, que evidencian la 
calidad alcanzada en el desarro-
llo de la arquitectura. En 2013, 
la egresada Susana Sepúlveda 
obtuvo el Premio Archiprix, por 
el mejor proyecto de titulación 
que consistió en una investiga-
ción sobre la comercialización 
del cartón en Talca, lo que inclu-
yó un pabellón, donde se mostró 
este mercado. En tanto, en 2014 
el egresado Cristian Allende reci-
bió el galardón de la revista bri-
tánica Architectural Review, con 
la creación de un parador en la 
cordillera de San Fernando, Re-
gión de O’Higgins. 
Además, ese mismo año, el Diario 
El País, de España, publicó una 
serie de artículos elogiando el 
trabajo académico de la Escuela 
de Arquitectura. 
“La acreditación ha sido un tra-
bajo en equipo que viene a rea-
firmar nuestra calidad y por eso 
es un resultado que nos deja con-
formes. Son cinco años de tran-
quilidad para que emprendamos 
nuevos proyectos en el ámbito 
académico”, afirmó Aguirre. 

“Esto permite a los alumnos 
sentirse conformes de estar en 
una de las mejores Escuelas de 
Arquitectura de Chile. Y a los 
profesores decirles gracias por 
su compromiso, porque fue un 
proceso de mucho trabajo. Y los 
invito a seguir en este proyecto 
que tanto queremos”.
EDUARDO AGUIRRE
DIRECTOR ESCUELA DE ARQUITECTURA

Antes de obtener esta acreditación de cinco años, el Ranking de Universidades 2014 elaborado por la Revista Qué Pasa, destacó la Escuela de Arquitectura entre las más valoradas por el mercado, registrando un 
ascenso desde el puesto 12° al 6° lugar a nivel país, según este estudio.



SEMANA DEL 16 AL 22 DE MARZO DE 20156 | DESTACADOS 

Nuestra Casa de Estudios 
y la Fundación Integra 

suscribieron un convenio 
para la construcción de un 
servicio de sala cuna y jar-
dín infantil gratuito. Consiste 
en la entrega de un terreno 
de 500 metros cuadrados 
en comodato por 20 años 
al interior del Campus Tal-
ca, en las inmediaciones del 
Centro de Pomáceas. En el 
lugar, Integra construirá el 
inmueble adecuado para el 
funcionamiento del recinto 
dentro de un plazo máximo 
de dos años. El comodato 
fue firmado por el rector 
Álvaro Rojas y la directora 
regional de Integra, Claudia 
Cucurella. Esta Fundación 
ofrece un programa educa-
tivo de excelencia dirigido 
a lactantes desde los tres 

Una guía práctica para 
aprender a construir la 

“casa propia”, realizaron es-
tudiantes y académicos de 
la carrera de Ingeniería en 
Construcción de la Facultad 
de Ingeniería. El manual fue 
elaborado durante el Módulo 
de Responsabilidad Social y se 
plasmó en el texto “Manual de 
Obra Gruesa: con mi nueva casa 
aprendo”. El documento impre-
so está dirigido a la comunidad 
en general con un vocabulario 
sin mayores tecnicismos, para 
que pueda ser entendido fácil-
mente. “Este es un material 
de gran valor que ayudará a 
conocer más sobre el tema de 

Con el propósito de destinar 
el área ubicada en el cos-

tado sur del jardín botánico 
del Campus Talca para nuevos 
proyectos de desarrollo insti-
tucional, la radioemisora de 
amplitud modulada de nuestra 
Universidad cambió su planta 
transmisora. Para tal efecto, y 
en cumplimiento de las disposi-
ciones legales, sus reglamentos 
y normas técnicas, hubo que 
solicitar a la Subsecretaría de 
Telecomunicaciones (Subtel), 
modificar la concesión de radio-
difusión sonora, requerimiento 
que fue otorgado por decreto 
exento el 28 de noviembre de 
2014 y publicado en el Diario 
Oficial el 17 de enero de 2015. 
Se trata de una hectárea de 

Habilitarán sala cuna
y jardín infantil 

Manual enseña cómo
edificar una casa 

Radio AM funciona con 
nueva planta transmisora

EN EL CAMPUS TALCA:

INICIATIVA DE LA ESCUELA DE INGENIERÍA EN CONSTRUCCIÓN: TRAS AUTORIZACIÓN DE SUBTEL: 

meses de vida hasta preesco-
lares de cuatro años de edad. 
La institución atiende más de 
74 mil niños y niñas en todo el 
país y cuenta con más de mil 
jardines infantiles y salas cu-
nas gratuitos en 316 comunas. 
“En el nuevo plan de gobierno 
universitario del rector Álvaro 
Rojas estaba el compromiso de 
construcción de una sala cuna, 
y haciendo honor a ese compro-
miso se estableció una relación 
con la Fundación Integra. Para 
poder realizar este convenio 
les entregamos un terreno en 
comodato para construir, y esto 
fue aprobado por la Junta Di-
rectiva”, explicó el vicerrector 
de Desarrollo Estudiantil, Ser-
gio Matus. Pilar Díaz, asistente 
social de Servicio de Bienestar 
del Estudiantil de nuestra Uni-
versidad, señaló que las insta-

la construcción. Para nosotros 
significa fortalecer el vínculo 
entre el trabajo que se desa-
rrolla en la Universidad y la 
comunidad”, afirmó el acadé-
mico Ronald Calderón, director 
de Ingeniería en Construcción. 
Previamente se entregaron dos 
manuales, uno de hormigón y el 
otro de reparación de vivien-
das de adobe, que fue distri-
buido en las diversas comunas 
que sufrieron la destrucción 
de hogares para el terremoto. 
El material fue preparado con 
apoyo de la Dirección de Res-
ponsabilidad Social Universita-
ria (RSU) y se entregó durante 
la respectiva ceremonia en el 

Centro de Extensión Curicó de 
esta Casa de Estudios a casi 
200 personas, quienes podrán 
utilizarlo a la hora de comen-
zar la obra gruesa de una casa, 
la preparación del terreno y 
la construcción de pisos y mu-
ros. “Estos textos nos vinculan 
con nuestra sociedad, con un 
lenguaje accesible para todos. 
La Universidad genera conoci-
miento abstracto y ésta es una 
forma de bajar ese conocimien-
to a la ciudadanía”, expresó el 
director de RSU, Iván Coydan. 
La actividad contó con la pre-
sencia de académicos de la 
UTALCA, estudiantes de ense-
ñanza media —quienes cursan 
especialidades relacionadas 
con edificación— y dirigentes 
vecinales de Curicó. “Este es un 
gran gesto de la Universidad de 
Talca de acercar el conocimien-
to técnico, abrir espacios para 
que todos sepamos qué hacen 
y además sirve de herramienta 
para cualquier persona”, des-
tacó José Montes, presidente 
de la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos de Curicó. Agregó 
que en Chile, por los altos cos-
tos que significa, es común que 
las familias practiquen la auto-
construcción, por lo cual resaltó 
el aporte técnico del manual.

laciones favorecerán a hijos de 
los alumnos utalinos, a niños 
pertenecientes a la comunidad 
donde se emplaza el estableci-
miento y a hijos de funcionarios 
de la Casa de Estudios. “Este 
beneficio va a favorecer mu-
cho a nuestros alumnos porque 
tenemos bastantes estudian-
tes que son mamás y papás y 
tienen que dejar a sus hijos a 
cargo de otras personas o fa-
miliares. Entonces, eso reper-
cute también en su rendimien-
to académico”, comentó Díaz. 
En tanto, el presidente de la 
Federación de Estudiantes del 
Campus Talca (FEUTAL), Cris-
tian Salazar, valoró la próxima 
habilitación del inmueble. “Es-
tamos muy contentos como Fe-
deración y como alumnos por 
el gran beneficio que se va a 
entregar una vez que esté cons-

truida la sala cuna. Para los 
padres y madres utalinos que 
tienen muchos problemas para 
dejar sus hijos al cuidado de 
alguien mientras estudian, esto 
se viene como un alivio. Es un 
gran paso para la Universidad. 

Hoy tenemos un catastro y 
son aproximadamente 150 
padres y madres que cursan 
estudios como alumnos regu-
lares, y ellos van a poder ser 
usuarios de este beneficio”, 
afirmó Salazar.

terreno ubicado en el Villorrio 
Purísima, situado al oriente de 
Talca, camino Las Rastras. En 
ese lugar se instaló la antena 
transmisora de 62 metros de al-
tura, un equipo Lensa de 1000 
watts de potencia para emitir 
la señal AM y un procesador de 
audio Orban. El equipamiento 
ha permitido no sólo mejorar  
la calidad de sonido, sino que 
también aumentar el área de 
servicio de la radio. La radioe-
misora situada en el 1210 de la 
AM desde el año 2000, emite 
su programación basada en mú-
sica folclórica nacional y lati-
noamericana, transformándose 
así en una estación de radio 
pionera en el país en resaltar 
este tipo de música popular.  
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EN ACTIVIDAD PÚBLICA:

Subtel destacó experiencia 
exitosa de Campus TV 
El estudio del canal 

de televisión de la 
UTALCA se habilitó 

en el centro de 
Talca y permitió 

difundir el paso que 
está dando el país 

para transitar de la 
televisión analógica 

al formato digital.  

Expectación creó el funcionamiento del estudio de Campus TV instalado en la Plaza de Armas de Talca, que tuvo como objetivo destacar los buenos resultados alcanzados por este medio universitario de 
comunicación, como anticipo del formato de televisión digital que se implementará en todo el país. 

La experiencia de nuestra 
Casa de Estudios en el ám-
bito de la televisión digital, 

a través de su canal Campus TV, 
fue destacada por el subsecre-
tario de Telecomunicaciones, 
Pedro Huichalaf, y el intendente 
del Maule, Hugo Veloso, quienes 
visitaron el estudio que dicho me-
dio de comunicación instaló en la 
Plaza de Armas de Talca, tras una 
invitación de la mencionada Sub-
secretaría.
El canal universitario fue puesto 
como un buen ejemplo de los pa-
sos que se están dando en el país 
para transitar de la televisión ana-
lógica al formato digital, de alta 
definición.
“Estamos muy contentos porque 
una universidad estatal, como la 
Universidad de Talca, esté apos-
tando por esta tecnología de 
futuro, algo que nos parece muy 
positivo”, dijo el subsecretario 
Huichalaf.
La autoridad manifestó que su 
cartera ha apoyado este cambio, 
otorgando señales para un nivel 
experimental, mientras se imple-
menta la ley respectiva. 
“Por eso dentro de las actividades 

destinadas a difundir la televisión 
digital, quisimos mostrar a Cam-
pus TV, un canal que hoy transmite 
en Talca y al que la gente se puede 
conectar para ver contenidos uni-
versitarios y de calidad, en forma 
gratuita, sin tener que recurrir al 
cable”, argumentó. 
Por su parte, el intendente desta-
có que Campus TV opera la única 
señal de televisión digital en el 
Maule. “Hace un aporte significa-
tivo a la difusión de las activida-
des académicas y de extensión de 
la Universidad”, dijo. Para la di-
rectora de Comunicaciones de la 
Universidad de Talca, Liliana Guz-
mán, la experiencia de Campus TV 
ha sido muy satisfactoria. “Como 
universidad pública tomamos este 
desafío con gran responsabilidad, 
preocupados de producir y ofrecer 
una programación de gran calidad 
y contenidos educativos con fuerte 
pertinencia local que, con la me-
jor imagen, están disponibles de 
forma abierta y gratuita”, resaltó.
El canal de televisión universi-
tario puede verse por aire, en la 
comuna de Talca, en la frecuencia 
25 UHF y por cable en otras seis 
comunas. Opera desde el 9 de oc-

tubre de 2013, fecha en que obtu-
vo de parte de Subtel el permiso 
demostrativo de Televisión Digital 
de Libre Recepción.

Conexión abierta

La visita del subsecretario Hui-
chalaf a la región se enmarcó en 
las actividades organizadas por el 
Gobierno para destacar el primer 
año de gestión de la presidenta 
Michelle Bachelet.
En ese contexto, el subsecretario 
participó como invitado de una 
edición especial del programa 
de entrevistas “Agenda Región” 
de Campus TV, conducido por la 
periodista Liliana Guzmán, que 
se grabó ante la curiosa mirada 
de los transeúntes que a esa hora 
transitaban por la Plaza de Ar-
mas de Talca.
En la ocasión, la autoridad se 
refirió al estado de elaboración 
del reglamento que regulará la 
transición desde la TV analógi-
ca a la digital, normativa que 
ya se encuentra en Contraloría. 
Sin embargo, acotó que ciudades 
como Santiago, Concepción y Tal-
ca —en esta última a través de 

“Como universidad pública 
tomamos este desafío con gran 

responsabilidad, preocupados 
de producir y ofrecer una 

programación de gran calidad y 
contenidos educativos con fuerte 

pertinencia local”.
LILIANA GUZMAN

DIRECTORA DE COMUNICACIONES DE LA 
UTALCA

“Quisimos mostrar a Campus TV, 
un canal que hoy transmite en 

Talca y al que la gente se puede 
conectar para ver contenidos 
universitarios y de calidad, en 

forma gratuita”.

PEDRO HUICHALAF
 SUBSECRETARIO DE 

TELECOMUNICACIONES

Campus TV— los ciudadanos ya 
pueden acceder al nuevo formato 
que permite ver en alta defini-
ción. 
Huichalaf explicó también cómo 
es posible acceder a esta tec-
nología con un computador, un 
decodificador y una antena. “Es-
peramos que sea un cambio en la 
forma de ver televisión y espera-
mos también que haya mejores 
contenidos”, dijo.
Asimismo, recordó que la ley res-
pectiva, establece un plazo máxi-
mo de vigencia de la tv analógica, 
al término de los cuales se pro-
ducirá el denominado apagón de 
esta tecnología.  
Por otra parte, el subsecretario 
de Telecomunicaciones entregó 
detalles del proyecto WiFi Chi-
leGob, en el marco del cual se 
habilitó conexión abierta y gra-
tuita a internet, en siete puntos 
de la ciudad.

M.A. 

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.
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Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.

Los académicos de la Facul-
tad de Economía y Nego-

cios (FEN), Germán Lobos y 
Miguel Bustamante, partici-

De 100 a 300 mujeres au-
mentará este año el número 

de beneficiarias del programa 
M-Prende,  iniciativa que forma 
parte del Convenio de Desem-
peño en Humanidades, Artes y 
Ciencias Sociales, y que es eje-
cutada por la Facultad de Psico-
logía de nuestra Universidad, a 
través del Centro de Psicología 
Aplicada (CEPA). M-Prende es 
un programa de investigación 
e intervención psicosocial, que 
analiza el emprendimiento fe-
menino en grupos vulnerables 
de la Región del Maule y cuya lí-
nea investigativa es liderada por 
el académico Ismael Gallardo. 

Para enseñar a identificar 
los vinos nuestra Universi-

dad habilitó un stand en el mar-
co de la Fiesta de la Vendimia 
realizada en la comuna de San-
ta Cruz, Región de O’Higgins. 
En un recinto especialmente 
habilitado para este propósi-
to, la carrera de Enología que 
imparte el Campus Colchagua 
entregó las claves para que las 
personas pudieran identificar 
los atributos de cada cepa. La 
actividad es una más de las ac-
ciones a través de las cuales la 

Académicos forman equipo de investigación en Ecuador 

Programa M-PRENDE 
favorecerá más mujeres

Campus Colchagua participó 
en Fiesta de la Vendimia

EN LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE SANTIAGO DE GUAYAQUIL:

INICIATIVA EJECUTADA POR LA FACULTAD DE PSICOLOGÍA:

EN SANTA CRUZ, REGIÓN DE O´HIGGINS:

paron del lanzamiento del Pro-
yecto “Análisis comparativo de 
la calidad de vida de los adultos 
mayores en Chile–Ecuador”, que 

se realizó en la Universidad Ca-
tólica de Santiago de Guayaquil. 
El estudio —que se efectuará 
durante tres años— correspon-
de a la extensión internacional 
del Programa de Investigación 
de Excelencia Interdisciplinario 
sobre envejecimiento Saludable 
(PIEI-ES), que desde hace dos 
años se desarrolla en nuestra 
Universidad y en el que trabajan 
más de 30 investigadores de di-
versas áreas del conocimiento de 
esta Casa de Estudios. Los pro-
fesores de la FEN apoyaron la 
formación del equipo de trabajo 
ecuatoriano, que efectuará estu-
dios para conocer el bienestar de 
los adultos mayores de las zonas 
rurales y urbanas de la ciudad 
de Guayaquil y sus alrededores. 

“Con los indicadores que obten-
dremos podremos diseñar pro-
yectos o programas que mejoren 
la calidad de vida de los adultos 
mayores”, señaló el académico 
Germán Lobos. Entre los aspec-
tos que se evaluarán están la 
caracterización demográfica, so-
cioeconómica, el tipo de alimen-
tación que tienen, enfermedades 
que padecen y la definición de la 
persona en relación a su vida. Es 
decir, qué tan distantes están de 
lo que ellos esperarían ser. Con 
estos datos, los investigadores 
podrán definir aspectos que po-
drían mejorarse en las políticas 
públicas, además de analizarlas 
en relación al muestreo efectua-
do en estos dos años en la región. 
“Las muestras de Guayaquil y el 

Maule serán equivalentes, por 
lo que posteriormente podre-
mos analizar cuáles son las va-
riables que estarían afectando 
el bienestar de los adultos ma-
yores y contrastar la informa-
ción de ambos países”, dijo el 
académico Miguel Bustaman-
te. Se espera además que den-
tro de la internacionalización 
del proyecto de la Universidad 
de Talca, se realicen pasantías 
en ambos países para los in-
vestigadores participantes. En 
Chile, el Programa PIEI-ES 
tiene una duración de cinco 
años, y fue creado para estu-
diar los aspectos de la alimen-
tación y los estilos de vida que 
contribuyen a una mejor salud 
en la tercera edad. 

La decisión de incrementar la 
cobertura se anunció en el mar-
co de un encuentro entre el equi-
po coordinador de la iniciativa y 
los representantes del Servicio 
Nacional de la Mujer (Sernam) 
de las localidades con que se 
trabajará este año. En 2014 el 
programa trabajó de forma exi-
tosa con más de un centenar de 
mujeres de distintas comunas, 
entre las que se cuentan San 
Javier, Talca y Curicó. Este año 
el programa se ampliará y lle-
gará a cubrir a casi la totalidad 
de la región. Para dar a conocer 
los objetivos y resultados de la 
iniciativa y comenzar un nuevo 

año de actividades, se organizó 
un encuentro entre el equipo 
coordinador de la iniciativa y los 
representantes de Sernam en 
las comunas en que se trabajará. 
El evento fue integrado por pro-
fesionales de Molina, Sagrada 
Familia, Teno, San Javier, Lon-
gaví, Constitución, Parral, San 
Clemente, Talca, Romeral, Villa 
Alegre, Colbún, Linares y Curicó. 
La encargada del Programa de 
Jefas de Hogar de Curicó, María 
Paz Vargas, destacó la positiva 
acogida que la iniciativa tuvo 
en esta localidad. “Para noso-
tros fue una buena experiencia. 
Las mujeres quedaron bastante 

conformes con la experiencia 
del año pasado, así que es un 
muy buen apoyo que este año 
se pueda repetir esta instancia 

de formación para ellas”, co-
mentó. El inicio de activida-
des está programado para el 
mes de abril.

UTALCA se vincula con la co-
munidad, esta vez compartien-
do el conocimiento de sus do-
centes. La actividad generó un 
alto interés entre los asistentes 
a la fiesta, quienes participaron 
de forma masiva y entusiasta en 
las clases de cata. Cada sesión 
se realizó con toda la capaci-
dad del recinto copada, lo que 
demostró el interés que existe 
en la ciudadanía. El Campus 
Colchagua posee un cuerpo aca-
démico altamente capacitado 
que entregó nociones básicas 

para dominar esta técnica, que 
es enseñada de manera más 
profunda en las distintas carre-
ras que en esta zona imparte la 
Universiad. El Campus Colcha-
gua forma profesionales de ni-
vel técnico superior en las áreas 
de Vinificación y Enología; La-
boratorio Enológico; Turismo 
Enológico (única en el país con 
esta denominación), y Adminis-
tración. En ese contexto,  esta 
fue una de las muchas activida-
des que el plantel desarrolla en 
conjunto con la comunidad. El 

objetivo como universidad pú-
blica es abrir las puertas para 
que tanto el conocimiento, las 
ideas y la cultura que se gene-
ra en las aulas de la UTALCA, 
también sean conocidos y apro-
vechados por todos.
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Para el primer semestre, se en-
cuentra confirmada la llegada de 
56 jóvenes de diversos países a los 
Campus Talca, Curicó y Santiago.
“Las universidades complejas 
tienen un proceso de internacio-
nalización muy desarrollado y no-
sotros estamos caminando en esa 
dirección. Esto no sólo tiene que 
ver con enviar alumnos, sino reci-
bir extranjeros”, dijo la directora 
de Relaciones Internacionales, 
Carolina Torres, sobre la impor-
tancia de la masiva presencia de 
jóvenes de otras naciones. 
Agregó que esta política no sólo 
favorece a quienes cursan carre-
ras de pregrado, sino que influye 
a futuro en el postgrado, en la in-

EN CAMPUS TALCA, CURICÓ Y SANTIAGO:

Nuevos estudiantes
de intercambio 

Para el primer semestre se confirmó 
la llegada de 56 jóvenes extranjeros 
principalmente de Alemania, Brasil, 

Colombia, España, Francia y México. La 
movilidad es impulsada gracias a la política 

de internacionalización de la UTALCA.

Medio centenar de alum-
nos extranjeros que cur-
sarán estudios en nues-

tra Universidad sostuvieron su 
primer encuentro masivo formal 
con la Dirección de Relaciones 
Internacionales, unidad que les 
puso al día en cuanto a trámites 
de diverso tipo y a aspectos de la 
vida universitaria en la UTALCA.   
Los jóvenes, provenientes princi-
palmente de países latinoamerica-
nos y europeos, llegaron a la Cor-
poración a través de programas de 
movilidad vinculados a convenios 
que nuestra Institución mantiene 
con universidades extranjeras. 

M.A.  

vestigación, porque en todos estos 
niveles se refuerzan los lazos con 
las universidades en convenio.
Torres destacó la relevancia de 
esta primera reunión. “Es muy 
importante por cuanto permite 
mostrar a los alumnos extranjeros 
que estamos preocupados de reci-
birlos y entregarles toda la infor-
mación necesaria para hacer un 
aterrizaje no tan difícil a nuestra 
cultura, a nuestros procedimien-
tos”, señaló. 
Afirmó que se les brinda asesoría 
sobre cómo obtener sus documen-
tos de identificación. “Es muy im-
portante para ellos sentir que no 
están solos y que pueden contar 
con la gente de la Universidad, de 
modo que su llegada sea una ex-
periencia alegre, no frustrante”, 
añadió.

Recién llegados

Entre el grupo de extranjeros, 
Marion Delesalle y Jean Fauque-
not, vienen del Instituto Superior 
de Agricultura en Lile, en el norte 
de Francia, atraídas por nuestro 

país. “En Chile la agricultura es 
muy diferente a la de Francia y 
queríamos conocer esta nación”, 
señaló Delesalle.
Juan Calavia, de la Universidad 
de la Rioja, España, terminará sus 
estudios de Ingeniería Mecánica 
en el Campus Curicó, pero vivirá 
en Talca. “Tendré cuatro asigna-
turas y el proyecto de título. Es-
pero no fallar e irme de aquí con 
la carrera finalizada y los fines de 
semana poder viajar y conocer la 
gente y el país. Llevo dos semanas 
y he conocido Santiago, Viña del 
Mar y Valparaíso, y son lugares 
preciosos. Y la Región del Maule 
es muy parecida a La Rioja por la 
producción de vinos”, comentó.
Paul Beautin, quien proviene de 
la carrera de Ciencias Económi-
cas Internacionales en la HAW 
Hamburgo, Alemania, se integró 
a Ingeniería Comercial. “Además 
de estudiar, tengo muchos planes 
de viajes todos los fines de sema-
na”, dijo. 
Uno de los brasileros, Jaison Sou-
sa de Castro, viene de Santarém, 
en el Estado de Pará, Brasil, y lle-

gó a la carrera de Agronomía. Su 
interés adicional es “conocer Chi-
le, principalmente desde el punto 
de vista cultural”.

Países

Según precisó la encargada de 
Programas de Movilidad de la 
Dirección de Relaciones Interna-
cionales, Patricia Rojas, los países 
de origen de este grupo de univer-
sitarios son: Alemania, Brasil, Co-
lombia, España, Francia y México, 
y provienen de casi 30 diferentes 
casas de estudios. 
“Los jóvenes extranjeros en mo-
vilidad este primer semestre es-
tarán principalmente en Talca, en 
carreras como Ingeniería Comer-
cial, Agronomía, Derecho, Diseño 
y Psicología. Y por primera vez 
tendremos un alumno de inter-
cambio en Medicina. Además, 
algunos estudiarán Ingeniería, en 
el Campus Curicó, y otros Admi-
nistración Pública e Ingeniería 
Comercial, en el Campus Santia-
go”, destacó.
Patricia Rojas resaltó además el 
apoyo que, en el proceso de adap-
tación, les brinda  el grupo de uta-
linos voluntarios o “buddy part-
ners”, quienes les acompañarán 
en sus trámites consulares, admi-
nistrativos y académicos. “Muchos 
de los alumnos han realizado mo-
vilidad internacional y otros la ha-
rán próximamente”, afirmó Rojas.

“Las universidades complejas 
tienen un proceso de 
internacionalización muy 
desarrollado y nosotros estamos 
caminando en esa dirección”.
CAROLINA TORRES,
DIRECTORA DE RELACIONES 
INTERNACIONALES 
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Para fomentar que los 
alumnos de nuestra Uni-

versidad sean parte de ini-
ciativas extra académicas, la 
Dirección de Apoyo a Activi-
dades Estudiantiles (DAAE), 
perteneciente a la Vicerrec-
toría de Desarrollo Estudian-
til (VDE), informó que desde 
el próximo 23 de marzo hasta 
el 13 de abril estarán abier-
tas las postulaciones a los 
Fondos de Participación Es-
tudiantil 2015. Los utalinos y 
utalinas de pregrado de todas 
las carreras podrán optar a 
adjudicarse financiamiento 
para ejecutar sus ideas, ya 
sean iniciativas de volunta-
riado, bienvenida de nuevos 
alumnos, semana de las res-
pectivas carreras, campeo-
natos internos, entre otros 
proyectos que favorezcan la 
participación entre los utali-
nos. “Como requisito, deben 
ser ideas que cumplan con el 
reglamento de la Universi-
dad, y pueden ser actividades 
realizadas dentro o fuera de 
la Institución. El objetivo es 
que los estudiantes intere-

Todo está listo para iniciar 
el tradicional campeonato 

Mechones Cup, que disputan 
equipos de varones y damas, 
de todas las carreras que se 
imparten en los campus Talca y 
Curicó de nuestra Universidad, 
entre marzo y abril. En el Pro-
grama de Deportes y Actividad 
Física de esta Casa de Estudios 
ya se iniciaron las inscripciones 
de los equipos que se sumarán 
a las competencias de fútbol 
varones y fútsal damas, todas 
sin costo para los alumnos. Los 
torneos de damas y varones se 
juegan en forma simultánea en 
Talca y Curicó, y los ganadores 
de ambos campus se enfrentan 
por la recopa, encuentro que 
este año se disputará en la Fa-
cultad de Ingeniería. De acuer-
do a las informaciones propor-
cionadas por el coordinador de 
la actividad, Fernando Andrade, 
el plazo de inscripción para los 

El sistema de Bibliotecas 
está desarrollando un pro-

grama de talleres de inducción, 
destinados a estudiantes de pri-

Si bien el Hospital de Curicó 
es el campo clínico princi-

pal de la Escuela de Medicina 
de la Universidad de Talca, des-
de ahora los alumnos de esta 
carrera también pueden hacer 
sus internados de sexto y sépti-
mo año en el Hospital Regional. 
Esto, gracias a un convenio sus-
crito entre nuestra Corporación 
y la Universidad Católica del 
Maule, la cual posee ese recin-

Nueva postulación a Fondos
de Participación Estudiantil

Abiertas inscripciones para 
Campeonato Mechones Cup

Estudiantes conocieron 
funcionamiento de bibliotecas

Convenio permite que alumnos de Medicina
realicen internados en el Hospital de Talca

DESDE EL 23 DE MARZO:

EN CAMPUS TALCA Y CURICÓ:

TALLERES DE INDUCCIÓN:

FUE SUSCRITO ENTRE LA UCM Y LA UTALCA: 

sados se acerquen a la Vice-
rrectoría de Desarrollo Estu-
diantil y reciban capacitación 
para que se puedan adjudicar 
los recursos”, explicó Carlos 
Serrano, coordinador de la 
DAAE. Los Fondos de Par-
ticipación Estudiantil VDE 
existen desde el año 2007 y 
financian diez proyectos du-
rante el primer semestre, e 
igual cantidad durante el se-
gundo, por un monto máximo 
de 300 mil pesos por cada 
iniciativa. Para postular cada 
idea o proyecto existe un 
documento con un formato 
especial que los interesados 
deben presentar. Las bases 
están disponibles en la Vice-
rrectoría de Desarrollo Es-
tudiantil. También se pueden 
solicitar en la dirección de 
correo jmontecinos@utalca.
cl. “Se privilegiarán los pro-
yectos que incluyan el trabajo 
de equipo o de grupo de estu-
diantes. Los alumnos no pue-
den presentar las iniciativas 
solos, porque estas se deben 
ejecutar grupalmente”, dijo 
Serrano.

to asistencial como prioritario 
desde el año 2009 y hasta 2019 
para las actividades prácticas 
de sus alumnos. El convenio 
—que otorga 18 cupos para es-
tudiantes de la UTALCA— fue 
firmado este 12 de marzo por el 
rector Álvaro Rojas y su homó-
logo de la UCM, Diego Durán, 
en el centro de Extensión de 
esa universidad, ante autorida-
des de ambas instituciones. El 

rector Rojas, resaltó el trabajo 
conjunto que simboliza el con-
venio suscrito. “Las universida-
des del Estado están llamadas 
a proveer una serie de servicios 
que son fundamentales para los 
espacios y territorios donde nos 
ubicamos. Y lo que nos permite 
este convenio es poder cumplir 
esa misión de universidad pú-
blica”, dijo Rojas. Por su par-
te, el rector de la UCM, Diego 

Durán, valoró la posibilidad de 
contribuir a la formación de los 
futuros médicos y destacó el 
trabajo conjunto entre ambas 
instituciones. “Esto es positi-
vísimo, no solamente por esos 
18 estudiantes, sino porque es-
trecha vínculos con dos univer-
sidades que son del Consejo de 
Rectores y que están tratando 
de hacer algo importante para 
la región”, señaló. 

equipos de fútbol vence el 19 
de marzo y para el de fútsal la 
fecha límite es el 24 del mis-
mo mes. El profesor Andrade 
precisó que la competencia de 
fútbol varones se inicia el 24 y 
el de fútsal, el día 26. En am-
bos casos las actividades se ex-
tenderán hasta el 16 de abril. 
En cuanto al sistema de juego, 
regirá la simple eliminación y 
respecto a la final, detalló que 

mer año de todas las carreras, 
con el objetivo de darles a co-
nocer el funcionamiento  de esa 
unidad y los recursos que se en-
cuentran disponibles para pre-
grado, y cómo acceder a ellos. 
Estos talleres desarrollados du-
rante el periodo de Propedéuti-
co, en cada uno de los campus 
de la Corporación, estuvieron 
a cargo de los profesionales de 
las distintas áreas temáticas, 
con quienes mantienen contac-
to los alumnos a lo largo de sus 
carreras, para resolver consul-

la recopa se disputará el 23 de 
abril, entre los campeones de 
ambos campus. La directora 
del Programa de Deportes  y 
Actividad Física, Matilde Gar-
cía, sostuvo que Mechones Cup, 
constituye una forma sana de 
dar la bienvenida a los estu-
diantes de primer año, buscan-
do promover en ellos la prácti-
ca de deportes y actividad física 
y la sana camaradería. 

tas en relación al material bi-
bliográfico. La directora (s) del 
Sistema de Bibliotecas, Sandra 
Carrizo, manifestó que esta ac-
tividad permitió a los utalinos 
conocer el funcionamiento de 
las bibliotecas y también sus 
deberes y derechos como usua-
rios del sistema. “Los talleres 
incluyeron una parte teórica y 
otra práctica, y similar iniciati-
va se realizará posteriormente 
orientada a los estudiantes que 
comiencen programas de ma-
gíster”, explicó.
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La Junta Directiva de nues-
tra Universidad reeligió 

—en su sesión del pasado 5 de 
marzo— a Jorge Awad Mehech 
como presidente del máximo 

El rector Álvaro Rojas pasó a 
integrar el Comité Ejecutivo 

del Consorcio de Universidades 
del Estado (CUECH) como uno 
de sus directores, durante la reu-
nión que este organismo sostuvo 
recientemente en la Universidad 
de La Frontera de Temuco. La 
autoridad académica de nuestra 
Corporación forma parte también 
de una comisión de rectores que 
está participando en el proyecto 
de reforma a la educación supe-
rior. A aspectos relacionados con 
ese ámbito, se refirió el rector en 
una entrevista publicada por el 
diario “La Segunda”, en la que 
dio a conocer su opinión sobre 
cuestiones como las opciones por 
un sistema privado o un sistema 
regulado de aranceles. “El tema 
de fondo será si los nuevos aran-
celes de referencia financiarán 
sólo el costo total del pregrado. 

Fortalecer la presencia de la 
Escuela de Ingeniería Co-

mercial en la Región del Maule 
y lograr que sus estudiantes ten-
gan una mayor integración con 
el mundo empresarial, son algu-
nos de los objetivos del profesor 
Milton Inostroza, quien asumió 
como el nuevo director de esa 
carrera de la Facultad de Eco-
nomía y Negocios (FEN). Otro 
de los desafíos que se planteó 
el académico —quien suma tres 
años en la FEN— es mantener 

Junta Directiva definió presidente y vicepresidente

Rector ejercerá nuevas
funciones en el CUECH

Nuevo director en Escuela de Ingeniería Comercial  

Analizan expresiones
de terrorismo y crimen

JORGE AWAD Y JUAN FRANCO DE LA JARA:

ÁLVARO ROJAS ADEMÁS PARTICIPA EN COMISIÓN DE REFORMA:  

MILTON INOSTROZA:

COMO PARTE DE PROYECTO FONDECYT:

órgano rector de la 
Corporación, según 
informó la secreta-
ria General, María 
Fernanda Vásquez. 
Awad es ingeniero 
comercial, empre-
sario, académico 
y presidente de 
la Asociación de 
Bancos e Institu-
ciones Financieras. 

Además, como vicepresidente 
fue nombrado Juan Franco de la 
Jara —ex decano de la Facul-
tad de Ciencias Forestales de la 
UTALCA—, quien sucedió en ese 

cargo a Alberto Montanari Maz-
zarelli. La Junta Directiva tiene 
como misión determinar y dirigir 
la ejecución de la política global 
de desarrollo de la Institución, así 
como los planes de mediano y lar-
go plazo destinados a materiali-
zarla. Asimismo, en diciembre de 
2014, el Consejo Académico eli-
gió como nuevo integrante de la 
Junta Directiva al profesor Jorge 
del Picó, ex decano de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales, 
quien estará en esta labor hasta 
el 31 de diciembre de 2017, en 
reemplazo de Humberto Noguei-
ra —académico de esta misma 

unidad docente— quien cumplió 
su período de tres años como di-
rector en esa máxima instancia 
de la Universidad. La Junta tiene 
como función específica aprobar 
el presupuesto anual de la Ins-
titución y sus modificaciones; el 
nombramiento de los directivos 
superiores; validar la estructura 
orgánica de la Casa de Estudios y 
sus modificaciones; y las contrata-
ciones de préstamos con cargo a 
fondos de la Institución. También, 
cuenta con facultad para crear, 
modificar o suprimir grados, di-
plomas, certificados y los planes 
de estudios conducentes a ellos, 

como los títulos profesionales 
que correspondan. Además, 
tiene facultad para autorizar la 
enajenación, adquisición y gra-
vamen de bienes raíces, cons-
trucción de nuevos edificios y 
restauraciones mayores en los 
ya existentes. Según el Esta-
tuto de la Universidad de Talca, 
la composición de la Junta Di-
rectiva es fruto de un proceso 
mixto de designación en el que 
interviene la Presidenta de la 
República, quien tiene facultad 
de nombramiento de tres direc-
tores, mientras que el Consejo 
Académico elige a otros seis.

“Expresiones del crimen organi-
zado. Las organizaciones terro-
ristas”, fue el tema que abordó 
el director del Centro de Derecho 
Penal (Cedep) de nuestra Corpo-
ración, Raúl Carnevali, durante 
su intervención en el seminario 
sobre esta temática realizado 
en el Campus Talca. La actividad 
fue la segunda desarrollada por 
el académico para profundizar 
materias planteados en el mar-
co de su proyecto Fondecyt “La 
criminalidad organizada: examen 
desde una perspectiva jurídica y 
política”. Durante su interven-
ción, Carnevali abordó este fe-
nómeno desde dos perspectivas: 
el terrorismo de Estado e indivi-
dual. “El primero de ellos supone 
una forma de estructura criminal 
en que la gravedad está dada por 
la intervención de agentes de Es-
tado, mientras que en el segundo 

ya no se habla de organización 
criminal, sino de individuos que 
actúan en adhesión a ciertos pro-
pósitos y organizaciones, pero no 
las integran”, explicó. La jornada 
también contó con la presencia 
del investigador del Cedep, Igna-
cio Castillo, y del sociólogo de la 
Universidad Adolfo Ibáñez, Aldo 
Mascareño. En su exposición, 
Castillo habló sobre “Política, cri-
men organizado y el proceso pe-
nal ¿hacia un nuevo contrato so-
cial enfocado en la prevención?”, 
oportunidad en que repasó las 
experiencias comparadas en 
materia de persecución de este 
delito. “El derecho penal tiene 
fuertes razones para ser garan-
tista en el ámbito de la privación 
de la libertad, pero cuando no se 
refiere a ello hay pocas razones 
para establecer tantas garantías 
que —por así decirlo— impidan 

que el estado tenga una eficien-
cia en la persecución y que por lo 
tanto generen condiciones socia-
les más seguras”, reflexionó. Por 
su parte, el profesor Mascareño 
expuso sobre las implicancias que 
el fenómeno de la criminalidad 
organizada tiene para las comu-
nidades, tanto del punto de vista 
político, en cuanto a su estructura 
social e incluso cómo afecta la re-
lación entre distintos países.

Si es así, se debe detallar clara-
mente la vía de financiamiento de 
la investigación, porque en los he-
chos, hoy con las platas recauda-
das con los aranceles de pregrado 
se financia el postgrado y la inves-
tigación”, explicó. También, Rojas 
dejó en claro su posición respecto 
a la gratuidad, la que “no puede 
ser un estado crónico, debe ligar-
se al rendimiento académico”. En 
el mismo sentido, sostuvo que “el 
derecho a la gratuidad no puede 
ser de por vida, debe ser refren-
dado por el alumno con logros 
concretos una vez que ingresa”. 
Al ser consultado por los riesgos 
frente a las opciones que se pre-
sentarán, respondió que “el prin-
cipal, es pasar de un sistema mal 
regulado o muy poco regulado  a 
uno excesivamente regulado que 
atente contra la autonomía de las 
universidades”.

la acreditación de esta ingenie-
ría que deberá ser renovada el 
próximo año, proceso para el 
cual esa unidad prepara la in-
formación necesaria. Inostroza 
es ingeniero comercial, MBA, 
Magister en Marketing y cuenta 
con una trayectoria profesional 
de nueve años en la empresa 
privada, desarrollada íntegra-
mente en la compañía Coca-Co-
la Embonor S.A. en las áreas de 
marketing y gestión comercial. 
Señaló que también centrará 

su gestión en apoyar la conso-
lidación del modelo educacional 
que tiene la UTALCA y enfati-
zó que uno de los cambios más 
importantes de la carrera es el 
nuevo plan de formación armo-
nizado 2015. “Al término del 
segundo año los alumnos podrán 
obtener un título intermedio de 
Técnico en Nivel Superior en 
Administración de Empresas. 
Asimismo, al cuarto año de ca-
rrera, podrán escoger por una 
mención en Economía o Admi-

nistración. Una de las fortalezas 
de este nuevo plan de formación 
es que los estudiantes pueden 
optar por una determinada 
mención y continuar uno de los 
programas de magíster en nues-
tra Facultad. Podrán convalidad 
su quinto año de estudio por el 
primero del magíster, permi-
tiendo que al cabo de seis años, 
ellos sumen ese postgrado a su 
título profesional y licenciatu-
ra”, explicó el director de Inge-
niería Comercial.



EN CENTRO DE EXTENSIÓN DE TALCA:

Distintos materiales de desechos 
utilizaron pequeños artistas para 

elaborar sus creaciones, guiados por la 
pintora Patricia Maldonado.

Exposición de arte
ecológico infantil 

Muestras de abundante 
creatividad infantil fue 
posible apreciar en la 

exposición del Taller de Arte 
Ecológico “Descubriendo el 
mundo del arte en 120 minutos 
con 120 sueños coloridos”. La 
exhibición se realizó en la sala 
Abate Molina de la Casa Central 
en Talca.  
Más de veinte obras formaron 
parte de esta exposición, des-
tinada a presentar el resultado 
del mencionado taller, que se 
desarrolló en enero, dirigido por 
la artista visual talquina Patri-
cia Maldonado,
Materiales reciclados, como en-
vases de cartón, hojas de diarios, 
de revistas y trozos de género 
o algodón, utilizaron los niños 
para dar forma a sus creaciones 
con pintura, papel maché, mosai-
cos y serigrafía infantil. La guía 
de la profesora les introdujo al 
color, la forma y al relato gráfico 

mediante cómics y collages.
En esta exposición colectiva par-
ticiparon Martín Lagos, Amanda 
Mora, Florencia Riquelme, An-
tonela Valdés, Alejandra Mora, 
Valentina Valdés, José Manuel 
Tapia y Emilia Díaz.
Durante la inauguración de la 
actividad —encabezada por la 
directora de Extensión de esta 
Universidad, Marcela Albornoz— 
la realizadora del taller expresó 
que esta iniciativa no sólo busca 
acercar los niños al arte, sino que 
también formar conciencia eco-
lógica, “para ir transformando la 
basura en arte”.
“Es muy reconfortante trabajar 
con niños, porque ellos son na-
turalmente artistas”, enfatizó. 

Asimismo, destacó las distintas 
obras infantiles, resaltadas con 
témpera, acrílico, pastel y mucho 
collage, que los pequeños logra-
ron realizar durante dos horas 
semanales de clases.
Una de las pequeñas expositoras, 
Emilia Díaz, de 7 años, confesó 
su amor por el arte. “Siempre 
pinto porque es lo que más me 
gusta hacer”, dijo. Antonela 
Valdés, de la misma edad, evi-
denció su gusto por representar 
princesas y castillos. Otro expo-
sitor, Martín Lagos, de 9 años, 
contó que le entusiasma probar 
diferentes materiales para tra-
bajar sus cuadros y objetos. “Uso 
trozos de papel, algodón, género 
y otras cosas”, relató. Para su 
mamá, Cristina Faúndez, este 
taller “fue una experiencia muy 
bonita que permitió a Martín de-
sarrollar su talento”.

La exposición fue parte de un an-
ticipo de taller de arte parental, 
donde los niños acuden acom-
pañados de un familiar adulto. 
“Puede ser un abuelo o una tía, 
quienes le ayuden al niño, por 
ejemplo, a cortar los mosaicos o 
a usar el cartonero. La idea es 
siempre destacar el sentido eco-
lógico, usando material de de-
secho para hacer arte”, explicó 
Patricia Maldonado.
Las inscripciones para el Taller 
de Arte Parental se están reci-
biendo en el Centro de Exten-
sión “Pedro Olmos” de la Casa 
Central en Talca. Las clases se 
realizarán los viernes, de 15:30 
a 17:30, y sábado de 11:00 a 
13:00 horas.  El primer día de 
actividad será el 20 de marzo.
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